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行政院原住民族基本法推動會第 15 次委員會議 

紀錄 

壹、 時間：111 年 11 月 28 日（星期一）下午 4 時  

貳、 地點：行政院第 1 會議室              

參、 主持人：蘇召集人貞昌                        紀錄：蔡振祥 

肆、出席人員： 

行政院李秘書長孟諺                                 請假 

行政院羅政務委員兼發言人秉成                       請假 

行政院黃政務委員致達                             黃致達 

林委員萬億                                       林萬億 

夷將‧拔路兒 

Icyang‧Parod 委員兼執行長                          
夷將‧拔路兒 

Icyang‧Parod  

徐委員國勇                                       徐國勇 

潘委員文忠                                       潘文忠 

蔡委員清祥                                       蔡清祥 

王委員美花                                       王美花 

薛委員瑞元                              石常務次長崇良代 

許委員銘春                                       許銘春 

龔委員明鑫                            施副主任委員克和代 

陳委員吉仲                            陳副主任委員添壽代 

林 素 珍

Wusai Lafin委員                                   
林 素 珍

Wusai Lafin 
石委員忠山                                       石忠山 
孫湯玉惠
aly saku委員                                        請假 
陳委員俊陵                                       陳俊陵 
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喇藺‧猶命
Laling Yumin委員                                       請假 

吳委員玲梅                                         請假 
李   馨   慈
Tjuku Ruljigaljig委員                             請假 

江委員金妹                                       江金妹 

達妮芙‧伊斯坦大委員                   達妮芙‧伊斯坦大 

呂委員必賢                                         請假 

然木柔 巴高揚
Lamulo Pakawyan 委員                             

然木柔 巴高揚
Lamulo Pakawyan 

胡 進 德       

Wkolringa Rarobociak委員                          
胡 進 德       

Wkolringa Rarobociak
 

浦珍珠委員                                       浦珍珠 

豆委員冠樺                                       豆冠樺 
謝 永 泉    

Syaman macinanao委員                                     請假 

毛委員進益                                       毛進益 

潘委員秀蘭                                       潘秀蘭 

吉洛‧哈簍克委員                           吉洛‧哈簍克 

賴委員淑鶯                                         請假 

葉委員微琪                                         請假 

余委員秀英                                       余秀英 

郭委員基鼎                                       郭基鼎 
孔 曉 珊
Kanapaniana Na’u委員                               

孔 曉 珊
Kanapaniana Na’u 

張      希      文 

Lenglengman Rovaniyaw委員                      
張      希      文 

Lenglengman Rovaniyaw  

黃委員之棟                                       黃之棟 

林委員修澈                                       林修澈 

陳委員叔倬                                       陳叔倬 

王昱心委員                                       王昱心 
鍾   興   華
Calivat‧Gadu 副執行長                              

鍾  興  華
Calivat‧Gadu 
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伍、列席人員： 

行政院內政衛福勞動處                             蘇永富 

行政院新聞傳播處                                 邱兆平 

內政部                                           陳繼鳴 

                                                 鄔迪嘉 

財政部                                           侯瓊林                                                  

教育部                                           傅瑋瑋 

法務部                                           邱黎芬 

經濟部                                           程道琳 

交通部                                           周廷彰 

                                                 張苑育 

衛生福利部                                       蔡誾誾 

文化部                                           李連權 

勞動部                                           林仁昭 

數位發展部                                       許福添 

行政院主計總處                                   翁燕雪 

行政院農業委員會                                 邱立文 

                                                 陳重光 

行政院公共工程委員會                             羅天健 

國家發展委員會                                   賴韻琳 

國家科學及技術委員會                             賴瀅宇 

國家通訊傳播委員會                               黃金益 

國軍退除役官兵輔導委員會                         姜振中 

原民會綜合規劃處                           
雅柏甦詠．博伊哲努
Yapasuyongʉ．Poiconʉ  

原民會教育文化處                     瑪勒芙勒芙.杜妲利茂 

原民會社會福利處                                 董靜芬 

原民會經濟發展處                                 蔡妙凌 

原民會土地管理處                               杜張梅莊 

原民會公共建設處                                 劉維哲 
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陸、主持人致詞： 

首先，感謝外部委員踴躍出席本次視訊會議，本次會議有兩

個報告案都是委員關切的議題，請各位委員貢獻意見，不吝指教。 

柒、確認上(第 14)次會議紀錄：確認。 

捌、報告事項： 

一、 原住民族保留地政策辦理情形報告案 

決定： 

(一) 本案洽悉。2006 年原民土地業務主管權責由內政部移轉

至原民會，2007 年啟動補辦增劃編原保地計畫，迄今已

增加補辦近 4 千公頃。從 1990 年辦理增劃編原保地業

務至今，已累計 2.7 萬公頃，請原民會持續辦理，保障

族人土地權益。 

(二) 2016 年 7 月政府實施「原住民保留地禁伐補償實施辦

法」，並於 2019 年、2021 年陸續擴大禁伐補償範圍，

納入國家公園及國土保安用地等區域，每年超過 4 萬名

族人受惠；今(2022)年 3 月本院院會通過「原住民族保

留地管理利用條例」草案，提升至法律位階，具體規範

原住民族土地回復、取得、處分、管理等事項。 

(三) 針對承租公有土地之原住民申請增劃編原保地者，本院

今年 9 月核定緩收並退還已收租金；在國有土地部分，

請財政部及農委會配合檢討相關規定；縣市土地部分，

請原民會洽商各地方政府辦理。 
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二、 原住民族經濟產業推動情形報告案 

決定： 

(一) 本案洽悉。本院為提升原住民族經濟產業，自 2014 年

起辦理 2 期 4 年計畫，投入近 40 億元，逐步建構良善

產業環境，迄今已有顯著成果。 

(二) 透過創業基金、研發經費和事業貸款協助，原住民中小

企業從 2015 年 8,000 家加倍成長至 2022 年 1 萬 6,000

家。為發展結合在地原住民族文化之特有產業經濟，政

府應讓國人瞭解原住民族歷史文化，透過教育方式學習

尊重原住民族歲時祭儀等，並持續結合電商平台等方式

提供創業者指導及協助，請原民會、文化部、教育部、

經濟部及農委會等相關部會共同幫助族人開展寬廣的

原住民族產業消費市場。 

(三) 本院 2021 年 9 月核定「推動原住民族多元產業發展 2.0

計畫」及「原住民族亮點產業推升 4 年計畫」共 32 億

元，請原民會與相關部會協力合作，共同帶動部落產業

升級，讓原住民族產業永續發展。 

玖、 臨時動議：無。 

拾、散會。（下午 5 時） 

拾壹、附錄(與會委員及機關代表發言紀要將另函發送)。 
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行政院原住民族基本法推動會 

第 15 次委員會議發言紀要 

紀錄：蔡振祥 

一、 主持人致詞（略） 

二、 確認上(14)次會議紀錄：確認。 

蘇召集人貞昌 

針對上次會議紀錄內容有無意見？通過。 

三、 報告事項（依發言順序紀要） 

(一) 第一案：「原住民族保留地政策辦理情形報告案」（原住民

族委員會） 

1. 原住民族委員會簡報說明（略） 

2. 浦珍珠委員 

院長好、還有各位長官及與會委員大家好，首先，我

在這裡發言要感謝院長還有原推會及原民會，持續回復

我們原住民族的土地權益，原民會特別提到原住民族保

留地的法規真的很有限，僅靠一部山保條例，而院會能

夠通過原住民族保留地管理利用條例，透過法律來保障

我們原住民族的土地權益，我在此表示感謝，也期待後

續立法院儘速將條例三讀通過，以真正實現我們原住民

族土地正義。以上是我的發言，謝謝。 

3. 原住民族委員會
夷將‧拔路兒 

Icyang‧Parod主任委員： 

我跟院長及各位委員作以下 3 點補充報告： 

首先，第一點感謝各個部會包括財政部、農委會、退

輔會及各地方政府，多年來與原民會進行協調，將原住

民 30 年土地歸還的訴求逐一達成，到目前為止，已經完

成 2 萬 7,000 公頃的增劃編保留地，使得我們增劃編原

住民族保留地從原有 2 萬 4,000 公頃，增加至現在 2 萬

7,000 公頃。 

第二點感謝林萬億政委在 2018 年協調各部會，將我

附錄 
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們推動 8 年「山坡地保育利用條例」第 37 條完成修法，

同時本會也在短時間立即給予原住民 1 萬 5,000 多公頃

直接取得土地所有權的面積。 

最後第三點再次感謝院長於 2006 年 9 月 11 日第 1

次原推會時，將原住民族保留地主管機關由內政部移轉

到原民會，使土地管理權由原住民負責管理推動。 

另外委員提到有關修法部分，行政院在今年 3 月 17

日已將法案送至立法院，目前這法案已在立法院內政委

員會審查完畢，接續我們將跟相關黨團進行協商以完備

整個立法程序，以上報告。 

4. 蘇召集人貞昌 

原住民族是台灣最早的主人，但過去受到外來政權

的殖民主義及威權統治等等的衝擊進而受到很大委屈，

提起原住民族土地我要特別肯定夷將 Icyang 主委 30 年

前（時任原權會會長）就投身原住民族「還我土地運動」，

帶著族人走上街頭爭取權益，這一路走來促使政府從

1990 年起，執行原住民族保留地的增劃編作業，讓原住

民族傳統特色能在這片原屬於原住民族土地上，繼續保

存、傳承並發揚光大。 

我上次當院長時（2006/9/11），首度召開行政院原推

會，也就在那次會議拍板，將原住民族土地業務的主管

權責，從內政部移轉到原民會，這點要特別感謝內政部

的配合使得相關作業圓滿完成，得以透過原住民的角度

推動文化保存與傳承，隔年（2007/1）也啟動補辦增劃編

原保地計畫，迄今已增加補辦近 4,000 公頃，截止迄今已

完成 2.7 萬公頃原保地的增劃編作業，請原民會持續積

極辦理，保障族人的土地權益。 

在土地方面，我們體認到無法以一部專法涵蓋各個

面向，所以採用「分流立法」。蔡總統上任後，立刻指示
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政府訂定實施「原住民保留地禁伐補償實施辧法」，啟動

補償作業，這是對於原住民族非常有實益且公平措施，

我上任後（2019/12、2021/12）又陸續擴大禁伐補償範圍，

納入國家公園、國土保安用地，每年有超過 4 萬名族人

受惠。 

今年 3 月行政院會也通過《原住民族保留地管理利

用條例》，提升至法律位階，具體規範原住民族土地回復、

取得、處分、管理及利用等事項。 

針對承租公有土地、正在申請增劃編者，我也在今

年 9 月（9/26）核定緩收並退還租金，有關國有土地部

分，請財政部及農委會（林務局）配合檢討相關規定；縣

市有土地部分，則請原民會洽商各地方政府辦理，讓這

件原住民族最關心政策能夠圓滿完成。 

(二) 第二案：「原住民族經濟產業推動情形報告案」（原住民族

委員會） 

1. 原住民族委員會簡報說明（略） 

2. 毛進益委員 

感謝院長跟原民會團隊在這幾年投入那麼多的資源

跟心力，協助原住民族部落推動經濟產業發展，誠如剛

報告百萬創業部分提供想創業的年輕人很大支持，以便

回到部落協助更多族人，本人在此再次給予原民會肯定，

也期許原民會持續加油，提出更多符合族人跟部落需求

的產業發展計畫，讓大家都可在部落安居樂業。以上是

我的發言，謝謝。 

3. 原住民族委員會
夷將‧拔路兒 

Icyang‧Parod主任委員： 

跟各位委員補充以下 2 點說明： 

首先，剛簡報所提到通路據點部分是我們這幾年建

置行銷原住民商品的重要據點，感謝行政院核定原民會

許多預算，讓我們完成臺東、高雄、屏東、宜蘭、新竹及
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臺中等 6 個據點，而目前皆持續營運當中，接續我們將

透過「LiMA」這個品牌連結各通路據點，更重要的是我

們明年原住民族文創產業園區將在桃園機場周邊啟用，

讓原住民商品邁向國際化。 

其次第 2 點感謝這幾年農委會、交通部觀光局、文

化部及經濟部持續與我們作橫向連結，未來本會將持續

強化與各部會對於原住民族經濟產業發展的分工合作，

以上補充。 

4. 交通部觀光局周副局長廷彰： 

院長及與會各位長官，剛簡報所提及部落旅遊及特

色溫泉部分，將分為兩個部分進行報告，第一在硬體部

分，交通部觀光局已納入前瞻觀光預算，誠如剛簡報所

提旭海溫泉，當中我們也進行如導覽指標或者步道建置

的相關補助。 

關於觀光旅遊部分，我們藉由各管理處與旅行業者

跟民宿的輔導，持續推動部落工作假期、部落餐桌品牌

以及部落特色市集等工作，並透過部落觀光嘉年華活動

結合各部會資源，目前也獲得不錯成果，未來將持續透

過原住民族地區觀光推動會，將各部會法規、活動及硬

體上需求，透過這平台與各部會資源相結合並持續推動

部落觀光，以上報告。 

5. 蘇召集人貞昌 

關於部落特色旅遊的介紹導覽及導遊訓練等工作要

特別重視，尤其目前流行至國內旅遊，致各族群及國人

對於養生及親子旅遊的需求提升，透過結合導遊及旅行

社，由各部會提供誘因動能，共同宣傳推動部落特色旅

遊。 

6. 文化部李常務次長連權 

文化部與原民會每年都透過業務合作平台，共同推
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動原住民族之社造、文創、文化體驗及表演與視覺藝術

等工作，例如今年台北時裝週 AW 即邀請五位原住民族

人於編織領域的「人間國寶」與時尚設計師進行跨界合

作，將原住民族傳統編織藝術商品化，藉此活動推廣讓

國內及國際瞭解原住民族時尚。 

7. 蘇召集人貞昌 

原住民族擁有優美淵源歷史文化，透過各種互動方

式讓國人瞭解，我覺得這是件非常好的事情，過去從事

這類工作一輩子的工作者，既無人瞭解也無銷售通路，

以致最後無法永續經營，唯有通路環境改善，青年族群

才有意願加入進而讓這類工作能源遠流長。 

另外剛簡報所提屏東勝利星村及永康商圈的原住民

族通路據點，請經濟部可在其他商圈多釋出一些空間給

原住民機會，讓從事這方面原住民族人才，有經濟動能

將這文化發揚光大，這一方面也請文化部予以協助。 

行政院為了提升原住民族的經濟產業，藉由兩期的

4 年計畫，投入近 40 億，透過人才培育及產業鏈結的全

面建置，逐步建構良好原住民族產業環境，迄今原住民

族產業發展已逐漸看到初步成果，那我非常感謝夷將

Icyang 主委領導同仁在這一方面推動努力，並感謝林萬

億政委持續整合各部會推動原住民族經濟產業發展。 

另外透過創業基金、研發經費和事業貸款的協助，

讓原住民族中小企業從 2015 年 8,000 家成長至 2022 年

1.6 萬家，給予年輕族人實質協助，請夷將 Icyang 主委持

續推動，也請文化部及農委會等相關部會予以協助共同

推動原住民族特色產業。 

針對簡報所提原住民族歲時祭典儀式的文化旅遊部

分，一定要從文化及尊重的角度出發，尤其在進行觀光

導覽過程必須以崇敬尊重的態度參與，為此，請觀光局、
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文化部及教育部協助宣導讓國人得以正確教育角度看待

原住民族歲時祭典儀式。 

原住民族產業發展需要更寬廣的消費市場，未來這

個線上電商平台，請原民會給予族人專家指導，使他們

得與線上通路進行連結，以站穩發展腳步。 

8. 經濟部王部長美花 

由於原住民族廠商多為小企業或小微企業，甚至為

個人創業部分，未來透過我們雲世代計畫，可協助原住

民族行銷商品。 

9. 蘇召集人貞昌 

政府應該結合相關平台及通路的資訊，讓原住民族

能發揮所長及特色，這也是我們今日邀請各部會共同開

會的原因，由各部會一起協力進而產生快速有效的效益，

這才能真正幫助原住民的族人。 

我在 2021 年 9 月核定「推動原住民族多元產業發展

2.0 計畫」及「原住民族亮點產業推升 4 年計畫」，並投

入近 40 億元預算，在人才跟軟實力到產業環境的建構給

予支持，這一方面請原民會跟經濟部、文化部、農委會、

交通部觀光局相互合作推動，另一方面也肯定及感謝夷

將 Icyang 主委、原民會同仁及林萬億政委協助盤整各部

會，使原住民族經濟產業效益提升至最大化，並朝向永

續發展的路邁進。 

四、 臨時動議：無。 

 


